

EDITOR:  
Rodrigo  
A. Rosales  
Contreras  
COEDITORA:  
Ilse Becerril

estados  
@eleconomista.mx  
eleconomista.mx

COEDITORA GRÁFICA:  
Catalina Ortíz

### En breve

#### Nuevo León

**Presa Libertad registra avance de 9 por ciento.** La presa está avanzando a toda marcha, con el objetivo de bajar de 1,090 a 800 días la construcción de la cortina de 1,950 metros de largo. La obra lleva un avance financiero y físico de 11% y 9%, respectivamente.

#### Quintana Roo

**Hoteleros comprarán vacunas contra Covid-19.** Hoteleros de Cancún establecieron los primeros contactos con las farmacéuticas Pfizer y AstraZeneca para adquirir vacunas contra el Covid-19 y aplicarlas entre sus empleados. El costo lo cubrirían los empresarios para proteger al personal.

#### Puebla

**Prevén concretar inversiones por \$1,000 millones.** La Asociación de Centros Comerciales de la entidad confió en que este 2021 puedan concretar inversiones por 1,000 millones de pesos, que el año pasado estaban destinadas en remodelaciones y ampliaciones de tres centros comerciales.

## Escenario negativo para el 2021

# Moody's advierte caída en ingresos de estados

• De acuerdo con la firma, la mayoría de las entidades con elecciones tendrán dificultades para liquidar su deuda de corto plazo

Camila Ayala Espinosa  
estados@eleconomista.mx

Contrario al panorama nacional, donde se prevé que en este 2021 haya una recuperación de la economía, para los estados y municipios la perspectiva es negativa, incluso, el escenario se ve más difícil que en el 2020, año en que comenzó la pandemia por el Covid-19, reveló Moody's.

“Pensaríamos que para el 2021 esperaríamos una recuperación de la economía mexicana y pensaríamos que también para todos los sectores habrá una mejor situación; sin embargo, es un poco contradictorio, para los estados y municipios se ve este año todavía más retador. El panorama para el 2021 es desgraciadamente, incluso, más difícil para los estados y municipios que el año pasado”, aseguró María del Carmen Martínez Richa, vicepresidente analista senior en Moody's Investors Service.

La especialista señaló que entre las razones que generan esta perspectiva negativa, destaca que los estados dependen mucho de las transferencias que les envía el gobierno federal. Para este año, se les efectuó un recorte a las aportaciones y convenios (transferencias etiquetadas), los recursos presupuestados vienen más bajos que lo que se observaron en años pasados.

Además, se suma que será menor el total de fondos no etiquetados (participaciones) recibidos en el 2020, año en el que se utilizaron recursos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF).

“El año pasado, como fue la caída fuerte de transferencias federales, hubo el FEIEF, por eso no fue tan duro este golpe en el 2020, pero este año pensamos que no van a recibir el FEIEF porque solamente se da ese fondo cuando las participaciones que se están observando son menores a las que se están presupuestando”, pronunció.

De acuerdo con el reporte sobre la perspectiva de los gobiernos estatales y municipales de México para el 2021, las transferencias federales representan en promedio 90% de los ingresos totales, además, se estima que estos recursos de la Federación caerán alrededor de 5.2% anual.

Asimismo, la firma prevé que los ingresos propios crecerán en promedio 5%, mientras que los ingresos totales



caerán 4 por ciento.

“Vemos como efecto positivo que los ingresos propios de los estados crecerán, pero como es una parte muy pequeña lo que representan, no va a llegar a compensar la caída de las transferencias federales, la verdad es que en términos de ingresos este año se ve más complicado”, reiteró María del Carmen.

Sin embargo, recalzó que hay un factor que podría mermar el crecimiento de los ingresos propios de los estados: el semáforo epidemiológico, ya que si una entidad regresa al color rojo parte de su economía se paraliza.

#### Deuda y mayores dificultades

La analista recalzó que ante la disminución de ingresos totales se efectuarán presiones sobre los gastos operativos, como los rubros de seguridad, salud y educación, por lo mismo, los gobiernos subnacionales tendrán que recurrir a la deuda de corto plazo para fondear.

Sin embargo, no todos los estados y municipios podrán acudir a los endeudamientos de corto plazo para enfrentar los déficits, esto debido a que el 2021 es un año de elecciones.

“Lo complicado en este año es que además los que tienen elecciones tienen retos adicionales, por la Ley de Disciplina Financiera los estados que tienen elecciones y deudas de cortos plazos tienen la obligación de saldar todos los pasivos o la deuda de corto plazo tres meses antes de cerrar su administración”, pronunció.

La especialista añadió que Querétaro está en una buena situación para enfrentar las obligaciones de financiamientos de cortos plazos.

Las entidades federativas con perspectivas negativas y que presentarán mayores presiones financieras, e incluso corren el riesgo de bajar sus calificaciones, son Guerrero, Tamaulipas, así como Nuevo León y Oaxaca.

#### Querétaro

tendrá elecciones para gubernatura este año, no obstante, podrá enfrentar las obligaciones de financiamientos de corto plazo. FOTO: ESPECIAL

Entre los estados con perspectivas negativas y que presentarán mayores presiones financieras, e incluso corren el riesgo de bajar sus calificaciones, destacan Guerrero, Tamaulipas, Nuevo León y Oaxaca.